

القواعد والضوابط الفقهية

في كتاب المبدع شرح المقنع لبرهان الدين ابن مفلح (٨٨٤هـ)

(من باب الوديعه إلى نهاية باب اللقطة)

جمعاً ودراسة

اسم الباحث

عبدالله بن محمد بن حسين رفيع

بحث مقدم لنيل درجة الماجستير في الشريعة والدراسات الإسلامية

تخصص الفقه وأصوله

اسم المشرف

أ.د. هاني بن أحمد عبدالشكور

كلية الآداب والعلوم الإنسانية

جامعة الملك عبدالعزيز

جدة - المملكة العربية السعودية

١٤٣٨-١٤٣٩هـ

المستخلص

يستطلع هذا البحث دراسة القواعد والضوابط الفقهية من باب الوديععة إلى نهاية باب اللقطة من كتاب المبدع لابن مفلح, وذلك بجمعها ثم دراستها, وذلك بتعريفهما, وذكر أبرز الأدلة عليهما, وجملة من الفروع المدرجة تحتها, بالإضافة إلى ذكر المستثنيات في حال توافرها.

وتكمن أهميته في أمور: أولها: أهمية دراسة القواعد الفقهية عموماً, من خلال تقوية الملكة الفقهية لدى طالب العلم, وضبط الفروع المتناثرة تحت قاعدة جامعة, وسرعة التوصل لحكم الكثير من المسائل الفقهية المدرجة تحتها, وثانيها: وفرة القواعد والضوابط الفقهية الموجودة في كتاب المبدع, ومع ذلك لم تفرد بالجمع والدراسة, وثالثها: أهمية كتاب المبدع؛ حيث إنه من الكتب المحررة والمهمة في المذهب الحنبلي.

وقد تكوّن هذا البحث من مقدمة, وتمهيد, وثلاثة فصول, وخاتمة, وفهارس.

اشتملت المقدمة على الحديث عن أهمية الموضوع, وأسباب اختياره, والدراسات السابقة, ومنهج البحث, وهيكله, واشتمل التمهيد على سيرة ابن مفلح -مؤلف كتاب المبدع-. واشتمل الفصل الأول على نشأة القواعد الفقهية, والتعريف بها, والفرق بينها وبين ما يشابهها. واشتمل الفصل الثاني على دراسة القواعد الفقهية, وذلك بالتعريف بغريب مفرداتها, وذكر المعنى الإجمالي, وذكر أبرز أدلتها, وبعض التطبيقات الفقهية لها, مع ذكر المستثنيات من القاعدة في حال وجودها. واشتمل الفصل الثالث على دراسة الضوابط الفقهية, كما سبق في دراسة القواعد. واشتملت الخاتمة على أهم ما تم التوصل إليه من نتائج البحث, ثم الفهارس المعتادة.

Abstract

This research explores the study of juristec rules and regulations, from Depoist shapter up to the end of Founded shapter, from Al-Mobdee book of Ibn Mufleh, by collecting and studying them, by defining them, mentioning the most prominent evidence on them, mentioning a number of branches listed below them, and mentioning exceptions if available.

The significance lies in the first of things: the importance of the study of juristec rules generally by strengthening the Mental ability of Fiqh to the knowledge Student, control branches Altnatherh under juristec rules, speed to reach a verdict Fiqh issue, second: the abundance of juristec rules and regulations found in Al-Mobdee book, third is the importance of Al-Mobdee book, which is one of the important books in the Hanbali school.

This research had made by an introduction, aprelude, three chapters, aconclusion, and ausual index.

The introduction included a discussion on the importance of the subject, the reasons for its selection, previous studies, research methodology and structure, prelude included the introduction to the biography of Ibn Mufleh author of the Al-Mobdee book, the first chapter included on the definition of the emergence of jurisprudential rules and definition and the difference between them and similar, Chapter II and The third chapter deals with the study of the juristec rules and regulations that fuonded in the book. The conclusion included the most important search results has been achieved, then the usual index